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歯界展望

昨年4月 、 13年余り当大学にご貢献された
石川発雄歯学部長に続いて、 ご就任された河
野篤歯学部長。 今年2 0周年を迎える大学とし
ては、 3代目という異例の少なさだ。ただし卒
業生は今年15回生を送り出し、 総数2,16 0名
と、徐々に日本の歯科医療界の一角を築きあ
げつつある。

「お待たせ致しました」と気さくに取材に
応じてくれた歯学部長。 写真てもおわかりの
ようにふっくらとやさしい印象通り、 口調も

柔らかく、 お話しの内容もザックバラン。 お
そらく学生さんにも、 気経に相談て‘‘きる歯学

鶴見大学歯学部長

河野 篤
部長として好感を呼んて｀いることてあろう。
ご経歴も昭和48年に東京医科歯科大学より赴
任されたと云われるから、 云わば当大学歯学
部の歩みの証人の一人というわけて｀ある。又、

河野歯学部長開講15周年を記念して出版され
た記念誌には、総山孝雄東京医歯大名誉教授、
細田裕康東京医歯大病院長、 和久本貞雄昭和
大歯学部長、 岩本次男神歯大教授、K.D． ヨJレ
ゲンセン教授（デンマーク王立歯大）をはじめ
として我が国の歯科界の第一線の方々がキラ
星のこゞとく祝詞をのべておられる。歯学部長
の篤実なお人柄がわかるようだ。

「当大学は、 東京のすぐ隣りにあり、 駅か
らも徒歩5分という交通便利なところにある
にも拘わらず、 鶴見という地名が全国的にあ
まり知られていないためか、 かなり辺郡な場
所と思われ、 その点がちょっと不利て

‘

すね」
と笑われる。特徴としては 「曹洞宗の大本山

総持寺を母体として創設された大学てすの
て、 教育の柱に心の修業を採り入れ、 とくに
一年生の宗教学（週1 回）ては15分間、 自分の
机て座禅を行っています。簡単な箕想て｀‘すが、
現代人が忘れかけている、 人間同士の暖かい
心のふれ合いの大切Jさを知る意味て

‘

、特に医
療に今後携わる学生には、 良い経験となって
おります。第2は、 紫雲会という篤志解剖献体
の会と密接な関係にあるところから、 解剖実
習には4人に 1人と恵まれ、 医師にとって大切
な解剖学を充実した内容て行うことが出来ま
す。第3は先生方が研究と教育に熱心て同時
に学生の面倒見が良いこと、 今ても患者さん
のご協力て‘｀学生の臨床実験ヵ悧tけられている

ことてす。 また、 他大学ても国際交流が
盛んに行われておりますが、 当大学も、
すてに中国首都医学院や韓国檀国大学と
姉妹校を締結すると共に、 欧米との交流
も計画しております」巾広い教育・知識、
更には病む人を労る暖かい心が今後の歯
科医療界にとっては不可欠な条件。その
双方から歯科医師をじっくり養成しよう
という大学の姿勢が伝わって来る。

こ，•出身は長野県の上伊那。 歯科医師の
次男として生まれ、 現在お兄さまが実家
て歯科医。「特に歯科が好きということて‘‘

もなかったんて
｀

すが、 親の勧めて｀入っち

やったんてすよ（笑）。卒後すぐ実家て‘‘
一年程

父と共に診療をやりましたが、 その後医科歯
科大にもどりました」そこて大恩師とも云う
べき総山・名誉教授と出会う。「総山先生は、

ご存じのように日本の歯科医療に大きく貢献
された方てすから、 自身にも他人にも厳しか
ったて‘‘すね。て‘、も、 その中に人間としてのや
さしさ、 思いやりは人一倍強く、 私達助手一

人一人の身になって考えて下さる方て、 私は
自称総山先生の助手第一号だと云っているん
て‘‘すよ（笑）」

歯科医療界の将来については 「私は昔の父
の診療生活を知っておりますが、 当時と比較
して現在の歯科医師の生活は決して悪くあり
ません。 もちろん急」こ昇した一時からは少し
下がったかも知れませんが、 それが即、 歯科
医療の将来は暗く、 歯科界に明日はないよう
な話にはならないと思います。 今は歯科医学
界全体のマイナス面ばかり強調されているよ
うな気がします。 ここらて，•イメ ー ジ改革して
明るい面も後輩に語り、 優秀な学生を入学さ
せること力咽呼来の歯科界の発展には大切なこ

とだと考えます。 黙っていてもどんどん患者
が来た時代をいつまても思っているより、 度
胸を決めて ‘'いかにすれば患者の為になるか”

を考える歯科医師本来の姿勢をとりもどせ
ば、 社会的な信頼も得られ、 人間として黎清
らしい職業だと感謝する時が必ず来ます。学
問の進展と時代の要請により、 歯科医療も私
達の学生時代に比べて専門化され、 深い知識
と 巾広い勉強を必要とする時代になりまし
た。 医学の進歩に止まりはありません。 生涯
勉強、 これしかありませんね」そうした中に
あって、大学の役目は一「将来の日本の歯科
医療界を背負う学生をしっかり教育すること
は勿論のことてすが、 卒後の研修会にも、 歯
科医師会の要請があれば何時て＂も受けて立ち
ますし、 各地の講習・勉強会にも率先して講
師を派遣する準備は整っております」大学に
おける先端の研究成果を機会があり次第各地
て発表し、 日本全体の歯科医師のレベルを向
上させて行く。 開業医と大学における研究者
の責務を永年の学究生活から正確に見据えて
おられる。

鶴見大学歯学部の将来構想は一 「交通至便
て国際都市横浜の中心に近いところから、 海
外からの研修生を更に増やし、 教育内容を充
実させると共にそうした方々の宿泊施設を近
いうちに作りたいと準備を進めています。 ま
た、 卒前・卒後教育のより一層の充実と、 卒
業生や開業医の方々にも最新の設備機器や先
端技術を気軽に利用出来る開かれた歯科医療
のセンタ ーとして、 歯科医の皆さんと共存共
栄を計りつつ、 多方面にわたって患者さんに
奉仕する役目を今後とも果すとともに、 条件
さえ整えば、 国際的に通用する基礎研究の出
来る研究棟の増設や、 設備の拡充を行いたい
と思います。

●略歴
昭和7年2月 長野県上伊那郡箕輪町に生まれる

昭和33年3月 東京医科歯科大学歯学部卒業

昭和35年4月 東京医科歯科大学歯学部助手

昭和40 年4月 東京医科歯科大学歯学部請師

昭和43年10月 歯学博士授与（東京医科歯科大学）

昭和44年4月 東京医科歯科大学歯学部助教授

昭和44年6月 デンマ ー ク・コペンハ ーゲン王立歯科大

学に文部省在外研究員として出張

（昭和45年6月まで）

昭和48年4月 鶴見大学歯学部教授

日本歯科保存学会理事

昭和52年6月 神奈川県国民健康保険診療報酬審査委

員（昭和58年5月まで）

昭和52年II月 歯科医師試験委員（昭和60 年10月まで）

昭和54年4月 全国歯科学生体育連盟理事

（昭和56年3月まで）

昭和60年2月 文部省学術審議会専門委員

（昭和62年1月まで）

昭和62年4月 鶴見大学歯学部附属病院 病院長

平成元年4月 鶴見大学歯学部長（現在に至る）
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山内 保男

末野 勝男

牧角 龍治

浜田 義彦

橘木 勲

四元 貢

福留 重夫

隈元 伸一

森原 久樹

市来 英雄

福岡 力

曽山 幸一

竹之下伸一

門松 秀久

児玉 利徳

新原 健郎

重山俊一郎

鹿児島市随一の繁華街・天文館。 そのバス

停より徒歩て4~5分の古戦場城山の真下に

位置し、 地上六階建の「鹿児島県歯科医師会

館」。館内は鹿児島県歯科学院専門学校を初め

として、 大ホール、 講堂、 会議室等が県下の

会員のために設置されている。

お出迎え下さった事務局長の久保さんや職

員の方々、 皆さん親切に取材にご協力、 お手

配下さり、 こちら力汗縣縮してしまう程てあっ

た。 昨晩遅く、 日歯代議員会て東京からお帰

りの山内会長、 浜田専務理事に加えて、 末野・

牧角副会長が定例理事会の合間をぬって、 県

下歯科医師の現状、 将来、 また歩み等を語っ

て下さった。

NHK「翔ぶが如く」 て賑わう鹿児島。お集

りの17名の理事、 監事の方々の中から 、 日本

歯 科界の歴史にその名を残す傑物が現れる

か。 乞うご期待 ．I

まず山内会長から鹿児島県歯科医師会の歩

みと現状を語って頂く。

会
長
／
山
内
保
男

山内：本会は明治41年に第1回定時総会を開

催し、 本会創立ヵ汀I決され、 当時の会員

数6名て
‘‘

、初代会長は、 金子孫四郎氏て
‘‘

、

私は15代目の会長であります。 当会の歩

みも、 幾多の変遷・苦難な道があったよ

うて
‘‘

す。 会員の動向をみますと、 昭和35

年343名、 45年371名、 55年478名、 60年561

名、 現在630名を有する会に発展致しま

した。 昭和63年11月には、 80周年式典を

挙行し、 歴史の中て
‘‘

、 私ども会員が地域

歯科医療の現場の担い手として行政のこ→

協力を得て、 口腔衛生思想の普及に取り

組んてきたことが認められ、 63年10月、
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l 第4 0回1剃建文化賞を受賞致しました。 こ

れからは、 会員の期待に応え、 福祉と医
院経営の充実と、 県民の歯科医療に寄与
し、 併せて地域社会の歯科医療対策の促
進に努力することが、 本会の使命て‘‘ある
と考えております。 現状については専務
から説明してもらいます。

浜田：本県は、 人口180万て＂、 会員数63 0名、
保険医登録数は99 0名て｀、、 鹿大歯学部の
歯科医師、 勤務医とて＂カバーしておりま

す。人口は変動があまりなく、 本県出身
者の歯学部在学生数は、 4 00名以上が維
持されており、 新入会員数は、 2 0~3 0名
て‘‘増加率力惰iくなっており、 大きな不安
材料になっております。 非会員がて‘‘ない
ように各市郡歯科医師会の役員の方々に
努力していただいております。

Q:鹿児島県ではどのような事業が行なわれ
ていますか？

末野：学術部ては、 ブロック別1日セミナー

を全会員対象に行なっており、 会員の参
加も80％台てす。 地方学会、 総会学会な
ど開催しております。公衆衛生部は、 在
宅寝たきり老人歯科保健推進モデル事
業、 心身障害児（者）歯の健康教室、
て歯周病予防大会(6回）、 子供からむし
歯をなくそう県民大会(15回）などて‘‘す。
ロ腔1剥建センタ ーおよび歯科巡回診療車
は、 会員、 関係各位の協力により、 心身
障害児（者）歯科診療、 休日急患歯科診療
をはじめ、 乳幼児に対して予防処置なら
びに歯科医療に恵まれない離島僻地住民
の巡国診療を行ない、 県民の健康、 衛生
思想の普及に努めています。

牧角：医療管理部は、 税務・労務・救急医療・
医院経営の 4 本柱を軸として事業を行な
っており、 巾広い大切な分野と考えてお

そし

ります。
厚生部は、 会員の健康のため、 スクリ

ーニングテストの実施、 そして会員相互

の福祉共済事業、 デンタルスタッフ教育
講座等を行なっております。 また、 70オ
以上の会員は、 雀大学に入学してもらい、
健康管理を目的とした講演会を開催して
います。

保険部は、 毎月保険部便りを発行し、

会員と直結したものとし、 将来的には、
会員の手作りの冊子の発行を考えており
ます。

副
会
長
／
牧
角
龍
治

Q:対内外的な面はどうなっておりますか？
浜田：対外的には、 県行政、 鹿大歯学部、 警

察、 各団体との協議会を定期的に行ない、
全面的な御協力を得ております。 また、
九地連(8県）協議会、 三地区（九州、 四
国、 中国）協議会は、 各県もちまわりて開
催されております。

対内的には、 本会が 15市郡歯科医師余
て構成されているため、 会長・専務会、

各市郡担当者会を開き、 会員の声を反映

し、 事業が円滑に推進て｀きるようにして
おります。

Q ：将来の展望について

専
務
理
事
／
浜
田
義
彦

山内：歯科界は、 厳しい環境下におかれてい

ますが、 需給関係のアンバランスの改善

の政策と実行が第一てあり、 歯科医師会
と歯科医師の活力を生みだすことが必要
てす。 県民のニーズに応えるためには、
地域住民の御協力と御理解がなければな
りません。 高齢化社会に向かって生涯を
通じての 口腔衛生思想の普及は大切なこ
とてあり、 成人歯科疾患の対策、 老人歯

科医療は、 検診事業を推進することによ
り大きく伸びる分野て‘‘あり、 われわれの
努力と積極的な取り組み方によって難局
を打開することがて‘きると確信していま
す。 21世紀への明るい展望は、 20世紀後
半の歯科医の汗と智力によって達成され
るものだと思います。そのために、 会員一

致団結して頑張っていく覚悟て｀あります。

11 



〈診療室拝見〉
如間幽

群馬票山田郡大問々町大字大間々974

院長 笠間行雄
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東京・浅草から東武鉄道に乗っておよそ1

時間5 0分余り。大間々町は上毛電鉄、 わたら
せ渓谷鉄道、 東武鉄道を結ぶ交通の要所であ
り、 時代をさかのぽれば、 生糸の集散地、足
尾銅山の搬出路として栄えた町て‘｀ある。

ご紹介の笠間歯科医院は、 町の中心を南北
に走る国道122 号線に面した商店街の中に、

永年続いた歯科医院らしい風格をそなえて建
っている。

10数台は駐車可能と思われるlF駐車場脇

から玄関に入り、靴をぬいて2階に上るとコ

の字型の待合室に出る。壁面通路に沿って茶
色のベンチ式の待合椅子が3台。床は濃いブ
Jレーのカーペット。天井、壁は濃淡の茶系て‘‘

まとめ、 受付台は、 曲線を取り入れたガラス
の窓口方式を採っている。

診療室は、 天井、 床が白。キャビネット類
を薄いプルー系て＇、まとめ、 ともすれば冷たい

雰囲気になる診療室にアクセントを加えてい

る。 づ形に、 天井から床まて大ぎく取った
窓その窓辺に沿って、スマイリ ー 〈ファ イ
ン）が4台並ぶ。2階部ゆえ、 視線は広々とし
た外部の景色へと向かう。1 0数年以上も前に
建てられたと云われるが、 内部は少しも古さ
が感じられず、 明る＜、それていてホッとす
る暖かさを漂わす診療室て‘、ある。

X線室は院長室隣りに設え、 全顎レントゲ
ンくパントリ ア5型〉と共に、救急患者治療用

にくファイン〉がさらに1台設置されている。
スタ ッフは、 歯科医師3名、 技工士 1 名、 受

付・助手4 名の総勢8名。働いておられる医局
員は全員院長のお身内という、 今どきめずら
しい程、 恵まれた医院て‘、ある。

院長は今年69 オ。日本歯科医専（現・日本歯
科大学）を昭和18年に卒業され、 当時の若者
の大部分がそうてあったように、 終戦間近の
戦場へと駆り出されていった。幸い院長は、
陸軍々医学校を卒業し、 軍医として内地の陸
軍病院勤務て‘｀終戦を迎える。柔和て誠実そう
な印象てあるが、 意志は筋金入りてあること
は間違いなさそうだ。

Q:ご開業は？
院長：昭和23年て‘｀す。当時は戦後のドサクサ

時｛tて、 ユ ニットも今とはまるて‘違った
ものて‘｀したが、 この辺り一帯は無医村が
多く、 保険制度も完備されていないにも
拘わらず患者さんは結構多かったてす
よ。

Q:ご実家は？歯科医師を志された動機は？
院長：父は青果物の卸問屋をやっておりまし

た。父の職業から、 最初は農大に進み、
その方面て‘‘生きようと思っておりました
が、 たまたま義歯を入れた父が、 それま
ては不 自由をしていたんて‘‘すが、 何ても
食べられ毎日元気て働らける、 歯とはこ

んなにも大切なものか、 長生きのもとて‘‘

ある歯科に進んてみないか、 と云われ急
きょ転向、 歯科大へと進みました。

Q:ふり返っての人生は？
院長：その時々の苦労はずい分ありました

が、まあ、 患者さんに助けられ良い時代
を過こ咤させて項いた、 というのが実感て•.

すね。昭和30年代に入ると、歯科医師会
の仕事に追われ、月 5~6 回医院を休みま
したし、患者さんには、 「先生のところは
いつ行っても休みなんだから・・・」と文句
も云われましたが、それて‘、も患者さんは
じっと待っていてくれました。やはりお
互いの信頼関係ヵ昧ムをここまて‘‘来させて
くれたと感謝しております。有り難いこ
とて‘｀す。

Q:現在は？
院長：娘が（日歯大）大学を卒業して、私と共

に診療生活に入ってくれ、又、この 1月 か
らは群馬大の口腔外科て勉強していた息
子も来てくれましたのて‘‘

、 今は3人て‘`•••。
患者数は1 日平均5 0~70人 。私はもう70
才近いのて‘`、 顔見知りの患者をボッボッ
と…。ても当院はこれからて‘すよ（笑）。
大いに夢を持って生きられる私は幸せ者
て‘‘すね。

Q:山田郡歯科医師会々長の目を通して、周
辺の現状を。

,.,・一；酋嘉 冒
＂＇

ー
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院長：私が開業した頃は当地区は6 医院てし
たが、 回りの村々には無医村が多かった
てすね。 その6人て‘‘長い間やっておりま
したが、 現在は無医村もなくなり会員数
も12名に増え、 開業医院数は9軒て吋す。
が、 この辺はちょっと保守的てすのて‘‘

（笑）…団結力は良いのて‘‘すが、 その反面
都会と違って切磋琢磨という点ては少し
足りないかナ（笑）。 人 口は約44,000人て‘‘

すのて‘‘、 全国平均から比べますと過剰と
いう程てはありませんが、 県レベルて‘‘み
ますと、 昭和39年頃は460 ~470 名。10 年
前が500 名前後、 現在は754名てすから、
近年急激に増えていることは確かて‘‘すね。

Q:そうした中にあって、 これから開業され

I . I 

14 

る若い方々に。
院長：やはり私達の時代と違って、 日々の勉

強をよくすることと同時に、 患者さんと
のコミュニケ ーションを密にして行くこ

とが大切て｀すね。 患者さんが歯科医を選
ぶ時代て‘‘すから、 よほど自覚をもって運
営しませんと•••。 しかし逆から見れば患
者さんにとっては良い時f七ですからね。
他の会社から見れば、 これがノ ーマルか
も知れませんよ。

Q:診療室については？
院長：この1月 に息子が入るにあたって、 内

装をし、 ユニットも新しくしました。 昭

和47 年の改築時に2階に診療室をもって
来たのは、 周囲に家が建てこんて来た場

合、 内部が暗くなるからと思ったのて｀‘•••。
今後は、 息子と娘が、 身障者用の診療室
や医局員室等を1階に作り、 といろいろ
構想があるらしいんて｀すが…。 もう私の
時代はそろそろ終りてすから、 これから
は2人に従ってのんびりとやっていこう
と思っております（笑）。

Q:スマイリ ー （ファイン〉につきまして
は？

院長：昨年10 月 に山岸さん（オサダ代行店・
（悧山岸歯科商会）に、 台東区て‘開かれた
デンタルショーに誘われ、 いっぺんて‘こ
の機械に惚れ込んて｀しまいました（笑）。
その後さらに息子と娘と私の3人て‘五反
田のショー）レームに行き再度確謗℃操作
性、 清潔面、 サイズ、 総て素晴らしいて‘

すよ。 最も、 学生時代を通していろんな
機械を使って来たが、 こんなに良い機械
は初めてだ、 と云った息子の意見が最優
先だったんてすがね（笑）。

Q:最後に当業界の方々に何か？
院長：やはり同業同士、 お互いにかばい合い

ながら、 助け合って共に伸びよう、 とい
う気持が、 今の我々には必要なのてはな

いて‘‘しょうか。 患者さんもよく見ていま
す。あせった言動は必ず自身にもはね返
って来ます。 団結してこの時代を共に生
きる、 こうした姿勢を大切にやって行っ
てもらいたいと思っております。

ヴヴ
9.300 



〈診療室拝見〉

和歌山票那賀郡桃山町調月1 61

院長 松本昭徳、
三
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大阪方面から和歌山市の河口 に はど近い紀

ノ 川 を渡ると、 突然と い っ た感 じて
‘‘
桃畑が広

がる。 地名もズバ リ 「桃山町」 と呼ばれ、 毎

年出荷される桃の味は全国ーと評されて いる

ようだ。

ご紹介の 「松本歯科医院」 はこの町の束端、

貰志川 と県道の角地 に 近 い 一角 に建っ て い

る。 幅 4 メ ー ト ル四 方 はあるかと思われる鉄

骨上に描かれた大看板は、 いやて
、`

も？ 人目を

引 く 。 1 階駐車場から、 螺旋状の階段を登ると

診療室。 ） , ,の土手に沿った敷地のため、 正面

玄関は道路側、 つ ま り建物ては 2 階、 道から見

れば 1 階と いう わ けて
‘`
ある。

待 合室はブルーの床に 、 木目の壁、上 形の

両面から背中合わせに座れる大型の待合用椅

子が室の中心部にデンとした感 じ て
‘‘
置かれて

いる。 受付上部は全面素通しガラ ス 、 下部は

木目、 台 は大理石が使用されて いる。

診療室は、 床はプルー
、 天井は白、 壁面は

木目、 キ ャ ビネ ッ ト はベー ジュて
‘‘
統一されて

いる。 前面道路側に沿っ て、 ユ ニ オ ー ト 5900

タ イ プが 2 台。 コ ーナ ー に は、 最新鋭の コ ン ヒ°

ュ ー タ ー を搭載したス マ イ リ ーA Zが並ぶ。

側面の窓からは川 を挟んて
｀
貴志の町並、 その

彼方 に は春浅い山々が霞に浮ぶ。 患者さんに

はホ ッ とする借景てあ ろう。

院長は、 大阪歯科大学を卒業後、 しばら く

東大阪にある山崎歯科医院に勤務。 30オて故

郷にもどり、 お父様と共に診療生活に入った。

尚 、 お母様も技工士として 、 お父様を主婦の

かたわら助け続け、 現在 に至っ て おられるよ

うだ。

昔は 日体大 を 目指したと云われるはどガッ

シ リ とした体謳に似合わず ？ 口調 は い たっ

てやさし く 丁寧。 大らかさと繊細さ、 その双

方が患者さんにう けるのてあ ろう。 現在も厳

しい状勢にも拘わらず、患者数はかなり多い。

又、 今年53オと働 き盛りの壮年の力が買 われ

て いるのてあ ろう。 県歯の代議員、 郡歯の理

事と、 多Itな 日々を過こされて おられるよう

だ。

Q ： 全国的に歯科医院が増え、 一院当 り の患

者数が減っ て い る よ う ですが、 こ の辺 り

は ？

院長 ： この町は人口約 1万人に対し3軒。ま だ

全国平均より少な い （院数） のてすが、 患

者数は昔に比べると少しづつ減っ て来て

い ま すね。 来院される方はこの町を主に 、

遠 く は大阪市内や岸和田方面からも来院

されま す。

Q : やは り お父様の代から の患者 さ んが ？

院長 ： 1/3 程 はそうてすね。 ても父は話し好

きて、 患者数はあ ま り診なかっ たてすよ

（笑） 。 私の代 に な っ て 、 「丁度 ヒ° ー ク時

（患者の） にあたっ たこともあり ま すが、

人数はグッ と増 え ま した。 ても父が結ん

だ信頼関係が大 きかっ たこと は確かて，，
ヽ

感謝して おり ま す。

Q : 秘訣は ？

院長 ： 患者さんが決めることてあ っ て 、 私 に

は は っ きりと は わからな いんて
‘‘
すが、 や

はり相手 に一番良 いと思う方法を丁寧に

納得するよう説明することてし ょ うか。

事情や環境、 口腔内状態も全員違い ま す

から、 1 人1 人に 合っ た診療をやることが

大切ては な いて
，，

し ょ うか。

Q : ス タ ッ フ と 患者層、 診療時間は ？

院長 ： 医師は私 1 人、 助手は今 日 は 1名休んて
‘‘

おり ま すが4名 おり ま す。 患者層 は、 土地

柄や はり農家の方が多いて
｀
すね。 時間 は

9 時～12 時、 午後は 3 時～ 7 時迄て
‘‘
す。 て

‘‘

も終るのは 8 時を回り、 その後カル テ書

き等て
‘ヽ
、 毎夜 9 時過ぎ ま すね。木曜と土曜

の午後は休みて
‘‘
、 その 日 はもっ ばら ス ト

レス解消、 近 く の先生と外出しま す。

Q : ス タ ッ フ教育 と ご自 身の勉強は ？

院長 ： ス タ ッ フ 教育 は 結構厳し い て
‘‘

すよ

（笑） 。 毎年高卒者を地元から1名採っ て

い ま すが、 他院ての経験者より、 ク セ の

少 な い新卒者の方が素直て憶 えも良いよ

うて
‘‘

すね。 最初はモ タ ッ キ ま すが、 2 年目

に 入れば立派に出来 ま す。

私 自 身は毎月1回、 会員は25~26名て
‘‘

すが、 勉強会をもっ て おり ま して、 今回

て205回目を迎え ま す。 歯科医療全般に

わたっ て 、 若 い 人達と い っ し ょ に勉強し

て おりま す。 しかし、 長 い 間 の勉強や、

数多 い 患者さんの症例から み て み ま す

と、 昔のやり方の方が良かっ たケ ースも
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多いて‘‘すね。 例えば、 父の時代に多かっ
た無縫冠など、 現在の鋳造冠よ り 、 折れ
にくさやセメ ントの接着等は良いみたい
て‘‘すよ。 何 も か も 新しければ良い と い う
のてはなく 自分て‘試し、良い も のは残し
つつ、 その中に新しい も のを加えていく
姿勢が大切て‘‘すね。

Q ： 診療室設計にあたっては？
院長： も う 15~16年前に建替え、 その当時は

最新て明るい診療室 と 評判だったんてす
よ（笑） 。 その時ユニット間の仕切 り を総
て取 り はずしたんてす。 この辺は患者さ
ん同士がほ と んど顔見知 り てすのて‘‘、 挨
拶や 世間話が気軽に出来るよ う にしまし
た。 やは り その土地柄、 患者層に合わせ
た診療室作 り が必要てすね。

Q : ユ ニ オ ー トに続いてスマイリ ーAZを こ｀

購入頂きま したが、 使い心地はいかがで
すか ？

院長 ： AZの第1 号機 と い う こ と て‘‘すが、 助手
が 自 分の手元て総てのユニ ッ ト操作をや
れますのて‘ヽ

、 私には楽て＇‘すねー。 又、 直角
に も 座れる椅子は、 印象やバイトには最
適て‘す。 掃除面 も 、私は厳しいのて‘‘すが、
楽て、 女性の方々に と っては助かってい
るんじやあないて‘‘すか。 見た途端気に入
り ました。

Q: オサダのソフ ト レ ーザー くダイオ ト ロ ン〉
につきま し ては ？

院長：これはいいてすよ。 と ま り にくい出血
て も 、 エナックてきれいに洗い、 これを
照射する と 2分位て‘、バッチリ 止ま り ます。
又、 痛がっている口内炎や口角炎 も ビラ
ン状の ひどい時て

、`

4 ～ 5 回、 毎 回2~3分

ずつあててや り ます と 、 自然にしばんて‘‘

治っていきます。 ち ょっ と 切れた程度な
ら 1 回て‘‘充分て＂すよ。 歯の治療 と は直接
関係はないのて‘‘すが、 ，患者さんに喜ばれ
ますね。 止血て も 、患者さんには早く帰
れて感謝されるし、 ユニットに長く座 ら
せておく必要 も ないのて‘‘ 回転が早く、 私
も 助か り ます。 多方面に充分利用させて
も ら っていますよ。

Q:現在の歯科医療界については ？
院長：あま り 云 う と 差し支えがある と いけま

せんのて（笑） 。 ただ保険については、 補
綴物の 内容て‘、金額をあ げないて

｀

、 歯科医
本来の仕事 と い う べき技術料をあ げて欲
しいて‘‘すね。 私の場合は保険て‘‘やれる範
囲内は総て保険。 無理な場合のみ一般診
療 と していますが、 材料費て‘‘なく、私達
の知識を活かした技術料を も う 少し高く
詔iffiして頂きたい と 思っています。

Q: 卒業以来30年近く。友人、知人の皆様に …。
院長：入学時25 0名いた同期生 も 、 色々な事

情によって、だいぶ少なくな り ましたが。
人生80年時代て‘` すか ら 、 なるべく年 と ら
ん と 、 いつまて も若さを保つよ う にした
いて‘すね。 と にかくス ト レ ス がたま り や
すい仕事て‘‘すか ら 、 それを、飲んて も 良
し、 カ ラオケても良し、 自分の好きな も
のて発散する機会を持つこ と が必要て‘‘す
ね。 又、若い人 と 多く接するこ と は、 柔
軟な頭を保つ意味て も 大切なこ とて‘`す。
皆さんの益々の発展をお祈 り 致します。
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性がここにあるのて‘‘す。 そのことを患者に理 れ、今は生活保護をうけながら一人暮してあ
解させなければ、 入れ歯は所詮単なるフ゜ラス ることがわかりました。 『オバアちゃん、 歯を

チックの固まりにしか過 ぎません。 患者が何 ちゃんと奇麗にして、若返らせてあげるか
を失っていたか を知り、 逆に云えば、 患者は ら、 長生きして下さい ヨー・ ・ ＇』 元気づけなが
何を与えてもらったか、 ということを充分知 ら治療をして最後に義歯を入れて、鏡に顔を
り得て、 真の喜びや健康がとりも ど せたと、 映してあげると初めてニッ コ リ 笑いました。

治療費 を支払った後も理解、 感謝された時、 『これて‘‘ ジッ ツ ァマ（おじいさん）と息子の

我々が受ける報酬が正当て、、あると思うのてす。 ところサ行ける…
o』 そう言いながら懐から

これを私は総合して"New Age Dentistry" 大事そうに、 幾重にも包んだ紙袋 をとり出
と呼んて‘` いるのて‘‘す」 又、 こう、も云われる。 し、 その中から1枚の色褪せた古い写真を見

JR新大久保駅から徒歩て‘‘7~8分。 明治通 「説明とかカ ウ ンセリ ングを するというこ せてくれました。 それは哀しい程に小さな、
りに面したマンションの2階にある診療所 とは、 保険の診療を一般に変えるということ セ ピア色の戦死した1人息子の軍服姿の写真

は、 入 ロ ドアーの小さな表示以外、看板とお てはありません。 患者の一生と杜会との係わ て‘‘した。 もう1つ古新聞に包んだ包みを、お礼
ばしき物は全く見当らない。 が、

一歩中に入 りの中て、 口腔が ど んな大切な意味を持つか にといって恥ずかしそうに置いてゆきまし
ると、 外国人をはじめ、 テレビのニュー ス キ ということ を教えてあげることが目的なの た。 手にとってみると温かい、 何だろうと思
ャスタ ーなど、歯を含めた容貌にはうるさい？ て‘‘す」こうしたお話しを一つ一つ具体例をあ いそっと開けてみると丹念に焼いたトオモ ' II 
職業の方達が治療を待っていた。 札儀正しい げながら話す先生の顔は、真剣さと共に人を ロ コシが 1本はいっていました…。 I 

医局員の方達に案 内されて奥の ソ フ ア に座 やさしく見つめる慈愛に溢れ、 聞く側を飽き 大学て｀学んだ理論だけの知識と、 はんの少 II! 
ると、黒板には国外の歯科審美学会の予定表 させない。 しの 自信が、 無医村の中て音をたてて消えて
がビッシリ 書かれているのが目に止まる。 地 お生れは大分県。 祖父、 父と続く歯科医の ゆきました…。 （中略）（大学に帰る日、 大勢集
球的規模、 ス ケ ールて、 人間の生命の根幹てゞ 3代目。 幼少の頃は音楽や絵、天文学が好きて‘‘ まった見送り人の中て‘‘) 発車の警笛とともに
ある歯科医療の中て

‘

「 H 本歯科審美研究会」 あったが、 長男て、`跡継ぎということから、 東 『蛍の光』 の曲が流れはじめました。 卒業し
を 発展させていこうとされている寺川先生
の熱意が伝わって来る。

今号は、東京歯科大学教授て‘‘あり又歯科審
美第1 回大会の会長てあられた、 羽賀通夫先
生のリ vーて｀、、各種マ ス コ ミや講演会等て歯
科の重要性を国民に訴える、大活躍の寺川國
秀先生を訪問しました。

』川',ビデ座ると同時に有歯顎と無歯顎の頭蓋骨 を2
つ並べて計りに乗せる。 「人間の頭部から歯
がなくなって、 無歯顎になりますと、このよ 京歯科大学へ。 卒後東大の 口腔外科て‘‘勉強 たばかりの、 未熟な私 を医者として受け入
うに有歯顎の％以下の重さになってしまい 中、 一年間福島の無医村に派遣される。 そこ れ、 励まし、 育ててくれた忘れ難いなつかし
ます。 又、正しい咬合圧が頭蓋に剌激 を与え て出会った人々や経験が、 私の歯科医として い顔が、2本の レールの彼方に、だんだん小さ
なくなった場合は、 このように顎骨ヵ哺歪石の の目を開かせてくれました、 と語る。 その一 く手を振りながら消えてゆきました。
ようになるばかりて‘‘なく頭蓋骨そのものが 例が、 「青少年に贈る言葉一ーわが人生論（大 私は今も 尚あの汽車にそのまま乗ってい
ボケ （老人性痴呆症）に代表される廃用性の 分編）」に掲載されている。 限られたス ペー ス るのて‘‘す。 （中略）医学の主役は医者てす。 し
萎縮を起すのて‘‘す。 咬合は咬合面の形態を ど ゆえ迷ったが、 医師として生きる姿勢がいま かし医療の主役は、 医者てはなく患者て‘‘ある
うするかの問題だけてはなく、 頭蓋の萎縮を 何より問われている時代。 又これによって、 ことを 教えてくれた無医村の日々を28年た
ど のように予防するかという展開が今後は 寺川先生の歯科医療にかける出発点の総て った今も想い出します」
必要になってきます。 又、それに伴なって変 力喉疑縮されていると感じられたことから、 抜 人間は何の為に生きるのか。 取材時多方面
化する顔貌、 その場合の患者の心理的、 社会 粋してお知らせすることにした。 に渡って、 素晴らしいお話し を お聞きした
的生き方一一 明るい表情を 回復することに 「（前略）或る日、歯のボロボロになった老 が、多くを書くより、この文章の中から、 個々
よって患者の人生 を も変えていく可能性を 婆が来ました。 淋しそうな 口数の少ない人て‘‘ の先生方が “何か” を汲み取っていただけれ
秘めた審美歯科、 即ちエス テ テ ィ ックの重要 したが、一人息子は戦死し、御主人に先立た ば、 と感じた次第てす。

ピ竺9- ＿ ＿ 
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STU DY G R O U P紹介

埼葛歯科医師会

学術研究会
〈三土会〉

仁 田 仁 夫

（埼葛歯科医師会副会長）

高 柳 悦 郎

（埼葛歯科医師会学術部長）

本 間 孝

勝 沼 稔

東京に隣接する草加市 ・ 八潮市からはじま
り、 北は栗橋町まて｀、 南北およそ35キロを包
括する埼葛歯科医師会。 その学術研究会が、
今年5月 には3 00回を迎える。 初期の頃は毎週
第3土曜日に開催したことから 〈三土会〉と称
し、 有志だけのスタデ ィ クルーフ゜てあったが、
途中から歯科医師会の後援・主催となり4半
世紀。 毎月 かかさず講演・研修会を行なって
来たという。

この全国て＂ も 稀な研究会が、 今日まて続い
た秘訣、 運営方法などをご苦心談を交えなが
ら、 前学術部長てあられた仁田先生、 現学術
部長の高柳先生、 開業の傍ら大学て長年勉強
されて来られた本間先生、 若い歯科医の代表
として勝沼先生に、 それぞれの立場からこの
研究会の内容を語って項いた。

編集 ： この研究会はいつ頃、 どんな動機で初
め られたのでし ょ うか？

仁田 ： 発足しましたのは昭和4 0年6月て‘‘した。
当時は会員数 も 87名て，，、 その中から有志
だけが集まったスタデ ィ グルーフ°てした
が、 第24 回から埼葛歯科医師会学術部主
催になり発展して参りました。 現在は会
員数 も 394名という大 世 帯て‘ヽ 、 南北に広
い 地域て‘ヽ 、 端から端まて‘‘車て約1時間か
かりますのて‘ヽ 、 出席する先生 も 大変て

‘`

す
が、 毎 回約1 ~2割の先生方が出席、 勉強
されております。

高柳：私 も 発足当時より関わってきました
が、 演者の先生方 も 、 当時は助手・ 講師
の先生方て＂、 現在学長・学部長などにな
られ、 索晴らしい活躍をなされておりま
す。 それだけに、 長年に渡って、 この研
究会にお骨折り下さった先生方に、 心か
ら感謝しております。 当歯科医師会の前
会長の方針が “よく学びよく遊べ”、 現会

長が “会員の和” ということて，，、 学術部
に力を入れて頂いており、 学術部費を年
間約3 00 万 円使わせていただいておりま

す。従って研究会費無料。2千円の会食費
を項く場合がありますが、 この会食時の
フリ ートー クヵ噌意義なんて‘‘すよ。

編集 ： 今年4 月 より歯科医師に生涯研修制度
がと り入れられ、 個々にポイン ト 制が表
示され る と いう こと ですが…。

高柳 ： それて、い ま頭を悩ませているんてす
よ。 制度の導入の良否は別にして も 、 制
度によりおそらく出席されるてあろう
3 00名以上 も の会員を収容する会場を毎
月 確保するのは至難の技。 発足以来一度
も 休んだことのないこの会が、 今後会場
の都合て＂、 ということがなければ良いが
と思っています。

本間 ： 私はまだこの会に出席して1 0年程てす
が、 多人数の講演会より、 3 0名前後の方
が演者の熱気 も 直に伝わり、 聞く内容 も
充実されるような気がします。 又、 身近
て聞く話しは、 演者の先生と も うちとけ
て、 ザックバランな裏話しなどをお話し
下さるし…。 こうした良き研修会が制度
の導入によって、 今後どのようになるか、
ちょっと心配て‘‘すね。
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勝沼 ： 私は父 に続い て こ の会 に 出席 し、 8年

目位に な り ます。 毎回出席する 目 的は、

やは り 勉強は若い 間 に し な ければ、 とい

う思いからて
‘‘

す。 又、 そ れとは別 に、 我々

歯科医は、 一 日 中診療室 に いますのて
‘
、

たとえ近所て
‘、

も 知ら な い 先生が多いのて
‘

すが、 こ う し た会 に 出る こ とに よ っ て、

鵬知 り 、 友人が出来るプ ラ ス 面があ り

ます。 こ れが大会場て大講演会とな り ま

すと・ ・ ・。 は っ き り 云っ て そ う した制度は

必要な いのては、 と思っ てお り ます。

編集 ： 演題 ・ 内容等については ？

高柳 ： 演題は、 そ の時流にあったテ ー マ 等 を

取 り 上げ、 学術部委員会て
｀
決めてお り ま

す。 会員発表 も 含めて年初に大体決ま り

ます。 また、 日 歯 ・ 県歯学術大会に は そ

ちら を優先 さ せます。

仁田 ： 内容につ い ては、 歯科医師会主催て
｀
す

のて
‘‘
、 あま り 高度な 内容ばか り て

‘‘

なく、

会員全体のレベル ア ッ プという こ とを念

頭に置 いて、 幅広く選んてお り ます。 出

来れば、 臨床実習 など も 取 り 入れたいの

てすが、 会場がなかなかあ り ませんのて
，，

…。 今後の課題て
‘`
すね。

編集 ： 日本歯科医師会に何力‘ご要望があ り ま

すか ？

仁田 ： 我々歯科医に対 し て、 国民から誤解を

受けている部分が多い と感 じ ますね。 今

少 し、 我々の立場をPRすると共に、 我々

自 身の勉強 も 、 車の免許が3年 に1度のチ

ェ ッ クがある様に、 何等かの制度を設け

る必要があるかと考えて い ます。

高柳 ： 今年4月 よ り 日 本歯科医師会の生涯研

修事業が全国規模て
‘‘

始ま り ますが、 こ れ

を機会に研修事業だけて
‘‘

なくあらゆる面

て
‘‘

会員全体の歯科医のレベル ア ッ プのた

めに も っ と努力 し て ほ し いて
‘`
すね。 そ れ

に も う一つ、 い ま仁田先生が言われま し

たが、 PRが も っ と上手に な っ て欲 し いて
‘‘

すね。

本間 ： 我々開業医とは少 し離れている感 じ が

し ます。 研修会等のテ ーマ も 、 開業医の

経営レベルに 合わせた、 実践的な も のに

し て欲 し い と思っ て い ます。

勝沼 ： そ うて
‘‘

すね。 歯科医と患者、 そ の両サ

イ ドから見た、 実際に即 した研1疹会のテ
ーマ を選んても ら えると有難いて

‘
すね。

そ の他、 ペ ンギン会と称する親睦コツレフ大

会等 に つ い て も 語っ て いただいたが、 誌面の

都合て
、`

、 詳 しくはお載せ出来ないが、 こ う し

た親睦会が、 お互いの結束や悩み、 相談こマと

などが出来る、 新たな友人、 知人を得る機会

となっ ているこ とは確かだ。 よく遊び、 よく

学べ。 幅広い知識と豊かな人間性を育成 し よ

うという埼葛歯科医師会の方針は、 職業柄と

かく閉 じ こ も り がちな歯科医 に とっ て、 公私

共に大 きな救いとなっ て い る こ とてあ ろう。
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｀ 皿に侶芦

仕切りを少なくし、 待合室からも
診療室が見られる
闊放的な医院を、 と思いました。

みどり歯科
千葉市千城台 1 -4-3 平山 ビル2F

院長 谷 中 知子 （旧姓 ・ 上田）

設計 ・ 施工 ： 株式会社プラ ス ・ シ ンセ リ テ ィ

開業 ： 平成元年 6 月

スペース ： 78 . 4 1 m＇ （約24 . 06坪）

診療時間 ： 1 0 : oo~ 1 3  : oo、 1 5 : oo~20 : 00 

（休日 ） 日 曜、 祝 日 、 水曜 日

ス タ ッ フ構成 ： 歯科医師 l 名、 助手 3 名

（内、 準看護婦 l 名）

JR千葉駅より 東 に 向 か っ て車て
‘‘

およそ20

分。 昨年完成されたばかりのモ ノ レール。 そ

の終点一つ 手前が千城台北駅。 ちなみ に こ の

モ ノ レールは千葉駅まてあと一歩。 来年全線

開通の暁 に は、 千葉市街を ほぼ］型 に 取り囲

む形となり、 周辺地区は新たな発展を約束さ

れるこ とて
‘、
あ ろう。

こ の北駅の真ん前。 角地 に建つ平山ビルの

2 階に 昨年 6 月 オ ープンされたばかりのご紹

介の 「みどり歯科」 がある。

待合室は、 淡いグ リ ー ンの床 に 薄茶の 5

~ 6 人掛けのモダン な椅子。 受付台もオ ープ

ン式て
‘
低めに作られているため、 ゆ っ たりと

した空間が、 さ ら に広々とした開放感を与え、

気持ちがいい。

診療室は、 薄茶の床に、 消縣コ ーナ ーや収

納棚は総て淡いグ リ ー ンて
｀
統一。 角 ビルの両

面か ら 入る光りが室一杯に広がり、 窓側に並

べ られた観葉植物も温産に入ったようて活々

としている。

正面窓側 に沿っ て茶とア イ ボ リ ーのツー ト

ンのス マ イ リ ーN型が 2 台、 こ れ又、 ゆ っ たり
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と置かれている。
院長は昭和大学歯学部の第一期生。 卒業後

は大学の補綴学教室て‘‘ 3 年程臨床と研究を。
その後、 成城学園（東京・ 世田谷） て勤務医を
1 年半程経験された後、 結婚・出産を経てこ
の地に開業、 独立の道を歩み始めた。

尚、 こ‘主人は東北歯科大学（現・奥羽大学歯
学部） を卒業された同年生。 現在は千葉大学
の口腔外科に勤務されているとのこと。 同業
てあるが、 それぞれ自 分の志す道を堅実に歩
み続 ける若き歯科医夫妻てある。

Q: これからの夫婦らしい、 理想的な形を取
られていますね。 ご主人の協力度は？

院長 ： 開業にあたっては、 場所や設計等色々
と協力を してくれま したが、 開業後の運

営については一切 ノ ータッチて‘‘す。 ても
たまに レントゲンフィ ル ムを持 ち 帰って
相談 し た り 、 難抜歯等は千葉大に頼んて‘‘

くれた り 、 陰ての応援は し てくれてお り
ます。 お互いに専門分野が違いますのて‘‘、
こ う した形を将来も取 り 続け てゆくつも
り て‘‘お り ます。

Q : ご主人 と知り合ったのは？
院長：実は予備校に通っていた時からなんて‘

す。 この道に入ったことも主人の影響が
たぶんにあ り ます。 知 り 合ってから結婚
まて‘‘1 1年かか り ま した（笑）。

Q:ご実家は？
院長 ： 生れ、 育 ち は和歌山なのて‘‘すが、 歯科

とは全く関係はあ り ません。 ただ父は、
女性も手に職を持つべきだ、 とい う 考 え
があ り 、 姉は薬学に進みま したが、 薬学
は結婚等て｀退職 した場合再復帰は難 しい
との意見から、 私は主人の影響もあって、
歯科の道を選びま した。

Q: お子様は？
院長 ： も う すぐ 2 オ。 保育園に預けてお り ま

すが、 診療時間が夜 8時まて‘‘てすのて‘‘、

引き取 り は 9 時頃。 毎夜寝るのは12時過
ぎになって しまいますが、 今が一番大変
な時期と思って頑張ってお り ます。 結婚
後すぐに子供が出来て、 出産後にも勤め
よ う かと考 え ま したが、 勤務先に迷惑を
か けると思い独立することに しま した。
てもやは り 自由になる時間はあま り あ り
ませんね（笑）。

Q : この辺り も歯科医院は多いのですか？
院長 ： 周囲ほんの 4 ~ 5分のところに 5 ~ 6

軒あ り ます。 全く未知の土地て＇` 、 初めは
もっと田舎がいいのてはないかと思って
いま したが、 丁度良い場所が見つか り ま
したのて‘‘…。 開業 してから 1 年もたたな
いのて‘‘すが、 お陰様て‘‘、 家族単位や紹介
等て‘` 来院 してくれま して、 少 しづつ軌道
に乗 り つつあ り ます。

Q : 夕方から夜の患者 も 多いのですか？
院長 ： え ぇ 、 夜 6 時から 8時まて‘‘に来られる

患者さんが一番多いて｀すね。 やは り 仕事
が終られてから、 とい う 方が多く、 企業
もそれだけ厳 しくなっている、 とい う こ
とて し ょ う ね。
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Q : 診療室を作 ら れ る にあた っ て ご留意 さ れ

た点は ？

院長 ： 幸い角面て
‘‘

すのて
‘ヽ
、 採光がどの室も良

いのて
‘‘

、 それならそれを活か し 、 明る ＜

開放的な診療室に し ようと、 仕切 り は最

少限に しま した。お子様の治療も、 母親に

し て みれば、 どんな状態て
‘‘
治療を 受 け て

いるか心配て
‘‘
すから、 時々はみたいもの

てすよね。 そんな場合て
＂
も、受付に立てば

はとんど見えます し 、 安心されるようて
‘`

す。 最もお金もあ ま り あ り ませんて
｀

した

のて
‘ヽ
、 仕切 り を少なく し 、 少 しても安く

あげようと思ったこ ともあ り ますが • •OO。

あとはキ ャ ビネ ッ ト コ ー ナー を コ の字型

にと り 、 患者さんから見える側は消毒や

私達の手洗い などに利用 し 、 裏側は印象

材や汚れ物など、 直接見せたくな い こ と

を処理する場所に し ま した。 又、 医局員

室と院長室も体裁上別に し て あ り ます

が、 境はほとんど閉める こ と なく、 共同

て広く使ってお り ます。 その点女性同士

て
‘‘
すのて着替えなども平気て

‘‘

す し 、 男性

歯科医よ り 便利 じ やあ な いか しら・ ・ ・ （笑） 。

もな

Q : では今の と こ ろ悩みは全 く な い ？

院長 ： い いえ、 悩みはあ り ますよ。 それは子·

供て
‘‘

すね。 まだ小さ いのに、 夜遅くまて
，·

診療をやってお り ますのて
‘‘
、 どう し て も

接触する時間が少なく、 可哀相だと思い

ますね。 休みの 日には、 と にかくいっ し ょ

にいようと…。 学校に入ったら、 放課後

は こ こ にいるように したい、 と考えて い

るんて
‘‘
すが• • •まだ決ってはお り ません。

Q : 診療上ヽ討卦けて い る 点は ？

院長 ： やは り 、 事前に診療内容など を時間 を

V < � 

麟 I
帝ク
／

“
 

か け て、 出来るだけ詳 しく説明する こ と

てすね。 中には、 以前 自分の子供がどん

な治療を受けたのかも全く知ら な いお母

さんもおられ驚かされます。 双方、 どち

らが悪いとは云えませんが、 そう いった

一方通行て
‘‘

治療する時代はもう終ったの

ては な し 、て
‘‘

し ょ うか。

Q ： 後に続 く 女性歯科医の方に ？

院長 ： 女性の歯科医は、 やる気さえ出せば、

男性歯科医よ り 有利な場合が多いと思 い

ます。 まず、 一般的に歯科恐怖症はやは

母
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り 根強いて
‘‘

すか ら 、 女性な ら や さ し いだ

ろ う と • • •。 そ れ と 、

一家を奨 う わ けては

な い のて
‘‘

、 赤字さ え 出 さ な け れば、

う 精神的な安心感があ り ま す ね。 し か し

先に云い ま し た よ う に、 反面女性 に は 出

産、 子育て と い う 苦 し い時期 も あ る こ と

は確かて
‘

す。 私達は両方の実家 も 遠い の

て
‘‘

、 自分達て乗 り 切 ら な ければな り ま せ

ん。 そ の場合パー ト ナー （夫） の協力 が ど

の位あ る か、 で決 ま り ま す ね。 そ う し た

こ と が解決てき れば、 歯科医は女性に と

っ て 良 い職業て
｀

あ る と 思 い ま す。 ぜひ頑

と し ‘

張っ て下さ い。

Q : オサダのスマイ リ ー N 、 使い心地はいか

がですか ？

院長 ： オ サダ と い う メ ーカ ー は、 主人の勧め

て
‘`

す。 ス マ イ リ ーN は、 自 分て
‘‘

シ ョ ールー

ム に行 き 、 横に な っ て み て、 す こゞ ＜ 良か

っ たので こ れな ら 患者さ ん も 気持良 く

治療が受 け ら れ る て
＂

し ょ う 、 と 思い決め

ま し た。 け っ こ う 気に入っ て ま す よ （笑） 。

Q : 全国に お ら れ る ご友人の方に…。

院長 ： 子供 も 生 ま れ、 今は主婦業が忙 し い方

亡

が圧倒的 に 多 い と 思い ま すが、 お互い に

今が一番難 し い時、 ぜひ こ れを乗 り 切っ

て頑張っ て下さ い。 同窓会て
‘

又お会い し

ま し ょ う ね。

く設計 ・ 施工の立場か ら 〉

工事のお話しを頂く時点でオサダさ んの方で基

本設計が出来ており、 先生も大変気に いられてお

り、 私共では今ま での経験を生かし、 細部の 肉 づ

け の お手伝 いをする事よ り始まりま した。 シ ンプル

で働き 易 い診療室を合理的 に 作 り た い と い う 事

から、 床上げ面積を少なく し、 開放的 に と いう面か

ら 間仕切を低く して空調の効率も高めるよう に し

た。 又、 水場廻りを集中 し将来に備えDr手洗、 刷

掃コ ーナー 等増設可能に適所に設備を床 下 配

管 プラ グ止 に し、 特に 配管詰り等の万ーの場合

に備え、 系統別 に掃除 口 を考慮した。 受付は先生

が子供のために と の優しい配慮から通常より低く

し、 準備コ ーナー は見やすく整理 し や す いよ う に

引 出 等を配置、 柵の 高 さ も工夫した。 全体にアイ

ポ リ ー 系を基調色と し、 窓面積が広 いために明る

い が落ちつき に く い欠点を補う た め に カー テンは

プライン ド等事務的なものを避け、 レースを使用 、

ソフ トな清潔感を出すイメー ジ創りをした。

―—. '9-

歯科医院 定 価 1 0 , 300円
（ 本体 1 0 , 000円 ）
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郊外住宅地の拠点の一つとして、 益々 巨大
化発展する八王子駅周辺部。 その駅から徒歩
て‘‘14~15分。 本町通 り 商店街の一端に建つ

「武田歯科医院」。現在はその地位を譲られた
が、 お母様てある喜久子先生がご開業された
のは終戦末期の昭和19年といわれるから、 市
内ては名前の知られた歯科医院として通って
いることて‘‘あろ う 。

「私は生まれも育ちもこの地この場所て‘‘す
が、 開業して 1 年程て‘�見災て冽tけ丸裸にな り 、
20 年に終戦になると同時に再び建て直し開業
しました。 主人とは別れましたのて｀、 いち時
は私の肩に親子 4 人と犬猫 3 匹（笑） の生活が
のしかか り 、 大変てしたね～。 3台のユニッ

トを 1 日中立ちつ ばなして行った り 来た り 、
当時は 1 日12 0人程治療していましたね。 お

陰様て"、2人の子供も歯科医として無事育ち、
長男（院長） は私の跡を継ぎ、長女（久美子 ・ 鶴
見大学歯学部第一期生） も現在近くて歯科医
院をやって独立してお り ます」。

院長は日本大学歯学部を卒業され、 同大の
医局て‘‘ 5年程臨床と研究を。 結婚を機に実家
にも どられた。 現在は 3 人のお子様を持つ、

42オの脂の乗 り きった歯科医としてご活躍。
患者さんとの対話もスム ーズだ。 「医局時代
時々 手伝いましたが、 とにかく当時は番号札
を持つ患者さんが、 この待合室から外にも溢
れ、 この床も見えない程て‘‘した。 ついに母は
肝炎て｀倒れ、 それを機会に患者数を減らしま

オサダの商品

〈お元気ですか？〉

ゼ
東京都ハ王子市本町 1 8-2

麟 武田文雄

歯科医師 豆t田喜久子

した。 私も大学の医局て｀したから、 あま り 多

くの患者さんを治療するクセはついてお り ま

せんのて•.、 現在は 1 日25~27人位の患者さん
を 自 分のペースて治療してお り ます。 時々母
から、 まるて‘遊んて↑いるみたいだ、 と叱られ
ますけ どね（笑） 」 お母様の苦労を目 の前にし
て育ったからか、 サバサバした明るい性格が
合 う からか、 冗談を云い合っていても、 双方

-,— - - - -- -- - - - - - - - - - - - -9 

が心からいたわ り 合 う 暖かい気持が伝わって

きて気持がいい。
壁面に沿って、 今年13年目 を迎えるスマイ

リ ー1650型 （Tタ イ プ） 、 12年 目のスマ イ リ ー

GM、 ご購入項いたばか り の同じくGMが、 3
台きれいに磨かれ臨かれている。n戦後開業し
てからずっとオサダー辺倒のよ う て‘‘す。 母は

機械のことはわからず、 お店の方から最初勧
められたよ う て｀` すが、 私も大学て使っていた
し、 当時から他社製品に比べて故障は格段に
少ないし、 背板も薄く、 治療がや り やすかっ
たのて、 ここに来てもユニットには全く不満
はあ り ませんてした。 営業の方も人柄が良い
し、 ユ ニットについても電話コ ールて気を配
ってくれているして＇、…使っていても安心して
いられます。 10 年以上使っても大きな故障は
全くないし良いメ ーカーて｀｀すよ」 と、 こちら
がテ レるは ど の う れしいお話。 こ う した先生
がおられるからこそ、朝は 3時起き、 夜中も
12時過ぎまて所員も頑張れる、 とい う ものだ。

「私は仕事を趣味として考え、 患者さんの
相談相手にな り ながら、 皆がたのしく生活を
送ることがモットーなんてすよ」と院長。「5
人の孫に囲まれ、 今日も幸せな日々 を過こ寸す
ことが出来るのも、 歯科医とい う J懺業につい
ていたからこそ。 女性にとっても歯科医は良
い職業て‘‘すよ。 後に続く方々 も頑張って下さ
い」と女性歯科医師の大先輩て‘` ある喜久子先
生は結んだ。

゜
゜

____________________.l--------------------_l ___________________ _ 
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在宅歯科診療を1固人 レベルで実施し、
感謝されている、 樋 口 先生を訪ねて

ヒグチ歯科医院
大阪府岸和田市東大路町287

麟 樋口真弘

近年多くの歯科医師会や団体が、 来たるべ
き高齢化社会に備え、 在宅歯科診療に対する
体制を整えたり、 又、 既に実施されている地
域も多い。 歯科医療に対して、 とかく批判が
多かった数年前に比べ、 こうした献身的な活
動は今後の歯科界に明るい光を投げかけると
共に、 歯科医師と住民が信頼を回復させる良
き機会となっていくことてあろう。

ご紹介の ヒグチ歯科医院は、 こうした会・
グループとは別に、 一個人医院として、 この
在宅歯科診療に取り組み、 寝たきり老人・患者
さんから大いに感謝されている歯科医て‘` ある。

ご本人は 「歯科医として当り前のことをや
っているだけて‘` すし、 何よりこの職業が大好
きなので ・ ・」とおっしゃるが、 診療が終った
土曜日の夜7時過 ぎから、 患者さん宅に衛生
士と共に直行。 時には12時を回ることもある
と云う。 「以前はもっと遅くなることもありま
したが、 私は平気なんて‘‘すが、 スタッフの女
性や患者さんの家の事情もありますからね」
と笑う。 初められた動機は ？ 「たまたま
知り合ったある病院の院長が 『患者さんの中
に、 歯の治療て困っている方々がいるが、 治
してもらえないか』 と云う相談があったもの
て‘‘すから、 いいて‘‘すよ、 とお引き受けしたの
が最初てす。 それ以前には、 実家のおばあち

ゃんやその近所の方々の為に時々治療をして
あげておりましたのて‘‘、 そうした方々の治療
に不安感はありませんて＇‘した。 今晩の患者さ
んは心筋こう塞て‘‘集中治療室に入っている方
て｀‘すが、 ほとん ど はリ ウマチの患者さんが多
いて‘‘すね」

院長は大阪歯科大学を卒業後、 東京て
‘`

3年
間程臨床勉強を。 その後郷里にも ど り、61年
8月開業。 「教えて項いた先生が全国的に名前
を知られた立派な先生て‘‘したのて‘‘、 歯科医師
としての生き方、 物の考え方はその先生の影
響を多分に受けております。 幸いにも父が土
地を持っておりますのて‘‘、 出 来たら今後は、
そうした土地に、 高齢者のた めの別荘を作り、
歯だけてはなく、メ ンタル面て，，も充実した生
活を送らせてあげたい、 と考えているんて‘‘す」
確かに樋日先生の環境は恵まれている。 が、
しかし どんなにお金があっても、 それを自身
の職業を通して社会に還元し、役立たせたい、

という人は少ないし、 更に苦労もいとわず実
行に移す人はもっと少ない。 今年31 オという
若さて‘‘あるが、 こうした歯科医師が、 豊かな
環境をバックに育っている、 という事実は索

晴らしい。 「医院裏に地域の歯科医師のた めの
研修場を作り、 毎日曜日はここて勉強会を開
いておりますが、 もちろん、 この研修会も先
述の在宅歯科診療も赤字てす。 てもお金のこ
とを考えていたら何も出来ませんし、 私は仕
事以外の趣味は別にありませんのて＂

、 自分の
好きなことをやっているし、 こうした歯科医

師生活を心から楽しんて＂やっているだけて゜す
から…」聞き方によってはち ょ っとキザに聞
こえるかも知れませんが、 とテ レながら話さ
れる院長の顔には、 与えられた使命の中て精
一杯生きている爽やかさが溢れている。

「このオサダのボータプルが発売され早速
購入しましたが、 楽て｀すねー。 ただ在宅診療

て‘‘すのて｀
、 院内とは違っていろいろな設備、

例えばレントゲンは撮れませんのて＼ 抜髄も
平均的長さしか出来ません。 こうしたことが、

厚生省も、 今後の老人社会を考え、 解決の方
向に持って行ってくれれば、 メ ーカーも更に
良い製品作りをするのてはないて‘‘し ょ うか」
私はマスクを取ると思うことが話せないの
て‘‘、 失礼て‘‘すが・ ・ ・と。 ど こまても、 歯科一筋
という院長て＂ある。
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延藤歯科医院
大阪市北区堂島1-1-5 梅新ビル3階

院長 延藤秀央

合田佐代子さん（主任）

竹田悦子さん

令井美恵さん

奥矢知美さん

山本圭子さん

福田詔子さん（主任・休日）

豊田清美さん（休日）

JR大阪駅か ら 徒歩て
‘‘

7~8分。 堂島川 を挟

んて
‘
林立するビル群は、 いわば大阪の心臓部、

日 本を代表する企業力準干をつ ら ねて いる。

ご紹介の延藤歯科医院は こ の ほ ぼ中心に

位置する12階建の梅新ヒツレ3 階部にある。 あ

い にく主任の福田さんと衛生士の豊田さん

はお休みとの こ とて
‘‘
、 お話 しは聞かれなかっ

たが、 さすがは こ のオ フ ィ ス街て
‘‘

長年鍛え ら

れて来ただ け に 、 皆さん言葉使いもハキハキ

と丁寧、 爽やかな印象が気持 い い 。 都会人を

相手 に 仕事 を する場合は こ う し た雰囲気が

好感をよぶ。 院長の患者層 を考えた教育がわ

かるよ う てある。

早速手の空いた方か ら 、 順次お話を聞く こ

と に した。

48 

最初は、 関西女子短期大学医療秘書科を卒

業さ れた奥矢さん。指折り数えて教えてくれ

た経歴は• •他院て
‘‘
1年3 ヵ月、 当院て

‘‘

2年6ヵ月

と い う こ とだった。 主な仕事は受付と事務を

柱に助手全般と守備範囲は広い。 「卒業生の8

割く｀ ら いが医療関係に就職 し ま すが、 その中

歯科関係は 2割 ぐ ら い か し ら 。 授業内容は医

科がほとんどて
‘ヽ
、 歯科は 口腔衛生 ぐ‘ ら いて全

く少な い のて
‘`
す。最初入ったと こ ろて

‘‘

助手と

し ての基本は教わり ま し たが、 こ こ へ来てそ

の範囲の広さと奥行 きの深さ に驚 い て い ま

す」 他院を辞め ら れた酎湘もは ？ 「やはり一番

の動機は仕事内容て
‘‘

すね。 助手と し て一 定の

こ と を覚えれば、 それ以上の仕事はさせて も

ら えな い のて
‘‘
、 楽て

‘‘

すが少 し不満て
‘‘. . '」 「 こ こ

ては決め ら れた衛生士の仕事以外は、 総て全

員が何て
‘
も出来るよ う 指導さ れま すのて

‘‘

、 苦

労は し ま すが、 反面やりがいがあり ま すね。

こ の春 に 1人結婚のため辞め ま すのて
，，
、 その

仕事 を 皆て
‘‘

どのよ う に し て カバー し て いく

か。 即実践出来るよ う に、 今か ら 考えて い ま

す」 と 自 身の立場と院内の ロ ー テ ー シ ョ ン を

しっかりと話 し てくれた。 院長にとって今後

が楽 しみなア シス タ ン ト さんてあ ろ う 。

山本さんは、 池 ノ 坊短期大学国文科を卒業

さ れ歯科に 入った変わり種 ？ 。 「卒業 し て す

ぐは、 フ ァ ッ シ ョ ン関係が好 きて
‘ヽ
、 繊維の販

売会社に勤めたのてすが、 仕事柄時間が不規

則だ し帰りも遅 いのて、 全然違 う のて
‘‘
すが、

今 な ら 自 信は あ り ま せんが、 若 かっ た し

（笑） 、 思い切って転職、 歯科に入って み ま し

た」 「 こ こ に来て3年目に なり ま すが、 だ�いた

いの流れは覚え ま し たのて
、`
、 難 し いて

‘‘
すが こ

れか ら も頑張って行 きたいと思って い ま す」

こ の医院の魅力 は ？ 「やはり院長が、 ド ク タ
ーも技工士も、 衛生士も助手も、 全員がただ

職域が違 う だけて
‘ヽ
、 医院には欠かせ な い 人 間

と し て 、 わ けへだて なく横レベルて
‘‘
立場を考

えてくれ ま すか ら 、 やりがいがあり ま す。 本

当 に こ の職業、 こ の医院に勤め ら れて良かっ

たと思 い ま すね」 と、 こ れ又キチ ッ と理論だ

て て話 し てくれた。 将来は ？ 「 こ の仕事は男

性の進出がな い 数少ない職業て
‘‘
す し、 それだ

け に女性てあ る こ と を充分発揮て
‘‘

きる仕事

て
‘‘

すのて
，·
、 一時退職 し ても、 再就職のチャ ン

スは多いと思 い ま す。 そ う いった意味て
‘‘
、 い

ま 基卦又を しっかり、 と思って い ま す」

今井さんは兵庫県立総合衛生学院の卒業。

こ の道丸2年。 そろそろ 中堅に入る衛生士さ

んだ。 「卒業後す ぐ こ の医院に入ったのて
‘‘

す

が、 友達と話 し て い ても、 こ の医院は他に比

べると、 院長が若い人の意見 をよく聞 い てく

れ、 出来る限りそれを実行させてくれるみた

いてすね。例えばこ こ は、 自分の患者さんを

与え ら れま すのて
，•
、 その人の口腔衛生管理を

自分て組み立て遂行出来 ま す し …。 そ う し た

医院は少な い みたいて
‘‘
すね。 他は知 ら な いの

てすが、 良 いと こ ろ に就職出来たと思って い

ま す」 将来は ？ 「 こ の仕事はやって いる こ と

は 同 じ て
‘、

も色々 な人と会 う こ と が出来 ま す

し 、 変化もあって楽 し い か ら 、 結婚する ま て
‘‘

は続けたいて
‘‘
すね。 その先は相手次第て‘

‘ . 9 •チ

ョ ッ とわかり ま せん（笑） 」 ゆっくりと丁寧、

明るい 印象の衛生士さんだ。



主任の合田 さ ん は、 当院て丸8年を迎 え る

ベテ ラ ン衛生士さ ん。 行岡保健衛生学圏 を卒

業後1 年余 り 他院に勤めたが、 衛生士本来の

仕事を、 と 思い退職。 今ては女性を束ね る柱

と し て 、 院長の信任 も 厚い よ う だ。 「私は先輩

の福田 （主任） さ んか ら 教わ っ た よ う に、 と に

か く 仲良 く 、 派バツが出来 な い よ う に仕事を

や り た い と 思っ て い る だけて
‘

‘す。 い ま 、 新 し

く 入っ た方 に毎週1 回朝 8 時45分か ら 9 時30

分 ま て、 1対1て
‘‘

、 主に衛生士の技術的な仕事

を教え て お り ま すが、 こ の仕事は奥が深 く 際

限がな いて し ょ 。 衛生士 と し て 、 ま あ形 に な

る の は約1年かか り ま す ね。 て も 1 度身 に つ け

れば、 ど こ て も 、 いって も 通用 し ま す し、 当

院の患者さ ん は、 そ う い っ た意味て
‘‘

も Vベル

カ鳴 く 、 大変な反面や り がい も あ り ま す ね」

自分の時間を さ い てて も 、 後翡に技術を教え

よ う と す る 責任感。 現代っ 子に し て は め ず ら

し い ？ やは り 院長の方針、 自分て考 え そ れを

実行さ せ る 、 と い う 姿勢力哨訊 ヽ方々 を奮起さ

せ る のてあ ろ う 。

竹田 さ ん も 合田 さ ん と 同 じ 行岡保健衛生

学園の卒業。 当院て
‘‘

アルバイ ト 期間 も 含め 7

年 と い う ベテ ラ ン。 が、 こ の春結婚のた め退

職予定。 「 こ の職業は良い職業て
‘‘

すが、 私の性

格か ら 仕事 を や る 以上は完璧 に や り た い と

思 う か ら、 共働 き て中途半端に な っ た ら 皆 に

も 迷惑 をか け ま す し …。 退職す る こ と に し ま

し た」 と 話す。 そ れだ け に院長 も 欲 し い 人材

てあ ろ う 。 長年勤 め て の感想を。 「奈良か ら 乗

り 継ぎが悪い と 1 時間半ほ ど かか り ま すが、

や は り 先生が1 人 1 人を大切 に し て く れ ま す

し、 や り がい を持たせて く れ る 、 と い う こ と

が長 く 続い た原因 じ や あ な いか し ら 」 と 当院

の感想を語っ て く れた。 皆さ んの話 し を聞い

て い て、 た と え年齢差はあ っ て も 、 人は皆 そ

の職業に誇 り を持つ と 同時に、 そ の中 か ら 生

き がい を見 い 出 そ う と し て 自 ら 励む。 廷藤先

生 は そ う 云っ た意味て
‘、

ま さ に心を掴 む経営

を さ れて い る 、 と 感 じ た次第て
‘、

あ る 。

院長 延 藤 秀 央

＜院長か ら 一言〉

医院に 来る人は全員 どこか不満があって

来院されるのですから、 それをどのよ う に 聞

き、 どのよ う に 対処するかを考えるのが私達

の職業だと 思います。 しかしその時々 で起る

対処、 考え方を全員 に教えることは 出来ませ

ん。 従って、 当 院では通 常 ミ ーティングを週

3回。 これは本を読んで 自 分の意見、 考え方

を発表することを主に行います。 又、 週 l 回は

自 分の患者で難しかったケースをスライ ドに

撮り皆に説明する症例検討会を。 更 に ドクタ
ー と 主任の打合せ会を週 l 回行っています。

そうすれば誰が来院されても、 患者さんの状

態を全員が知っておりますから色々 と話しが

出 来 ま す。 そう した こ と が苦 し いでしょう が、

一方、 医局員全員の や り が い につながって

いるのではないでしょうか。 患者さんにも週 l

回、 スライ ド 1 00枚を使って講義をする会を設

けておりますが・ ・ 。 結局デンタ ル I Q を上げれ

ば、 私達の治療もやりやすくなりますし、 相互

信頼も増 す と 思う からです。 事実診療は以

前よ り ず っ と や り やすく な り ま した。 医局員の

点数ですか ？ 彼女達がいてこそ私が安心

して診療 出 来るのですから、 90点は充分あ

げられますよ。

アシスタントとしての
心構えから話し方、

患者さんへの対応の仕方、
会計、 消毒

手渡し技術等々を
わかりやすく解説。

また、 簡単な機械のメインテナンスも
図付で説明。

アシスタントのノウ八ウを
詰め込んだ一冊です。

定価6 , 1 80円
（本体6 , 000円 ）
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岡 田歯科医院
神戸市須磨区東白川台l 丁目2-1

麟 岡 田 哲也
（大阪歯科大学卒・ 祁オ）

ゆ
る
や
か
な
山
並
が
幾
重
に
も
重
な
り 、
そ
の
ま
ま
神
戸
の
市
街
か
ら

瀬
戸

内
海
へ
と

下
る
景
観
豊
か
な
須
磨
の
高
台 。
岡
田
歯
科
医
院
は
近
年
開
発
さ
れ

た
こ
の
高
級
住
宅
街
の一
角
に
あ
る 、

本
格
的
な
鉄
筋
コ
ン
ク
リ
ー
ト

作
り
の

モ
ダ
ン
な
医
院
て
あ
る 。

'
1
1

_

19

-

室
内
は
白
を
基
調
に
濃・

コ

ンパク
ト
で
ス
ッ

キ
リ 。

薄
グ
レ
ー
を
ア
ク
セ
ン
ト

機
能
的
な
ス
マ
イ
リ
ー〈

フ

ァイン〉 、

色
と
し
て
使
用
し
た 、
こ
の

-
'
'

ー

ー
ー

街
に
似
合
っ
た
都
会
派
好

ー匡
気
に
入
っ

て
い
ま
す 。

）

み
の
配
色 。
窓
に
沿
っ
て
並

〒

_
_

 

f
H
if
�
f
 

□
□900
:L]]
:

9
:
 

ー
、I

が 、

落
着
け
る 、

そ
れ
て
い
て
若
々
し
い
診
療
室

．ィ．

に
仕
上
げ
て
い
る 。

必

開
業
は
昨
年
9
月 。
ま
だ
勉
強
途
上
に
あ
る
た

9
/

-

i
ぃj

め 、

診
療
時
間
は
昼
間
と

夜
間
を
週
3
日
づ
つ
に

ー1r
·

`

F
1

U
H
リ
ン

I
 

分
け
て
い
る
が 、

附
近
の
患
者
さ
ん
に
待
た
れ
て

r

·,

I
7 ·

の
開
業
ゆ
え 、
フ
ル
タ
イ
ム
の
日
は
30
人
前
後
と

-
1マ

―

――

 

-

F�
 

多
い 。
「
1
日
の
患
者
さ
ん
の
層
を
み
る
と 、

朝
方

は
お
年
寄
り 、

ひ
る
近
く
な
る
と

主
婦
の
方 、

午

＿ ．一

後
は
子
供
さ
ん
が
中
心
て 、

夕
方
か
ら
は
成
人
男
性
が
多
く
な
り
ま
す
ね 。

近

く
に
病
院
が
あ
り
ま
す
の
て 、
そ
こ
の
入
院
患
者
さ
ん
が 、
こ
こ
ま
て
な
ら
歩

い
て
米
れ
ま
す 、

と
結
構
来
院
さ
れ
ま
す 。

開
業
に
は
年
令
的
に
ち
ょ
っ
と

早

い 、

と
思
い
ま
し
た
が 、

開
業
予
定
の
看
板
を
見
て 、
『

い
っ
て
す
か
？

早
く

し
て
下
さ
い』
と
の
問
合
せ
が
多
く 、

開
業
に
踏
み
切
り
ま
し
た」
開
業
地
は

異
な
る
が 、

祖
父 、
お
父
様
に
続
く
3

代
目 。
そ
れ
だ
け
に
歳
は
若
い
が 、

灰

師
ら
し
い
雰
囲
気
を
漂
わ
す
や
さ
し
そ
う
な
院
長
て
あ
る 。

◇
•

◇
 

オ
サ
ダ
の
名
前
は
父
か
ら
聞
い
て
評
判
は
知
っ
て
い
ま
し
た 。
最
初
は
ス
マ

イ
リ
ー〈
A
z〉
を
見
て
そ
の
機
能
の
索
晴
ら
し
さ
が
気
に
入
っ
て
お
り
ま
し

た
が 、

そ
れ
を
更
に
コ
ン
パ
ク
ト
に
し
た
の
が
こ
の〈
フ
ァ
イ
ン〉
だ
と
聞
き 、

現
物
も
見
な
い
て
買
い
ま
し
た 。
ス
ッ
キ
リ
と

機
能
的 。
見
た
目
も

現
代
的
て

気
に
入
っ
て
お
り
ま
す 。

※ 資料ご希望の方 は、 商品名 、 掲載誌名 を明記の上、 本社顧客セ ンター宛にハガキ でご請求下さい。




